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開會詞：  
 
 南區區議會主席馬月霞女士BBS, MH（下稱 ”區議會主席 ”）歡迎

各委員出席港鐵南港島線計劃發展專責委員會（下稱 ” 發展專責委員

會 ”）  第一次會議，並告知各委員，她將會主持是次會議，直至選出委

員會主席為止。  
 
 
議程一  :  推選港鐵南港島線計劃發展專責委員會主席  
 
2. 區議會主席邀請各委員就專責委員會主席一職，作出提名，歐立

成先生提名朱慶虹先生擔任專責委員會主席，陳富明先生、陳岳鵬先生及

張少強先生表示和議。朱慶虹先生接受上述提名。  
 
3. 區議會主席宣布，朱慶虹先生自動當選為專責委員會主席。  
 
 
議程二  :  討論南港島線計劃的地區諮詢方案  

(專責委員會文件 1/2008 號 ) 
 
4. 朱慶虹先生（下稱 “主席 ”）歡迎港鐵公司項目統籌經理鄧伯洪先

生、港鐵公司公共關係經理（工程項目及物業）黃招蓉女士及運輸及房



屋局助理秘書長（運輸）何國輝先生參與是次會議。主席希望與各委員

一起討論及參與有關南港島線計劃的地區諮詢工作，以期儘快開展興建

南港島線的工程。  
 
5. 黃招蓉女士簡介文件內容。  
 
6. 林啟輝先生  MH、黃志毅先生、羅錦洪先生、張少強先生、林玉

珍女士、張錫容女士、徐遠華先生及馮煒光先生等八位委員提出意見及

提問，內容摘要如下：  

(a) 多位委員贊成於文件建議的地區諮詢工作，認為港鐵公司與專責

委員會合作，能廣泛地諮詢地區人士對南港島線的意見，令整個

諮詢過程更有效率；  

(b) 有委員建議港鐵公司制訂全面諮詢工作計劃，廣泛收集居民對南

港島線的意見。此外，有委員詢問港鐵公司如何避免於刊憲階

段，因有個別的反對意見，而須重新展開新一輪的諮詢工作，拖

慢南港島線興建的進度；  

(c) 有委員詢問港鐵公司會否應個別政黨、地方團體、議員邀請，出

席其舉行的論壇或諮詢活動；  

(d) 就巡迴展覽的地點及其他安排，多位委員有以下建議或意見：  

(i) 有部分委員建議於利東站附近的屋苑，例如深灣軒及漁安

苑，加設巡迴展覽，讓更多居民可知悉南港島線（東段）的

走線及建議車站安排；  

(i i) 有部分委員建議港鐵公司考慮準備多套展板，可以於同一時

段內在不同地點舉行巡迴展覽，讓更多市民參與諮詢工作；

以及  

(iii) 有委員提議把巡迴展覽的展板內容，印製成宣傳單張及上載

到網頁；  

(e) 就設計調查問卷、分派問卷方法及如何使用問卷調查結果等問

題，多位委員提出以下提問及意見：  

(i) 多位委員認為港鐵公司應製作問卷，收集市民對南島線（東

段）的意見；  

(i i) 有部分委員建議於巡迴展覽的地點，放置問卷及收集箱；  

(iii) 有部分委員建議港鐵公司將問卷郵寄到所有南區住戶，以擴

大整個諮詢的涵蓋範圍；以及  



(iv) 有委員詢問，專責委員會會否製作一份統一的問卷，並透過

專責委員會向市民分發，以收集市民的意見。有委員提出，

假如專責委員會製作一份統一的問卷，同時議員、地區團體

或其他人士亦派發其他問卷，各份問卷的調查結果可能不一

致。有委員詢問，港鐵公司將會以那一份問卷的調查結果作

準則。  
 
7. 黃招蓉女士綜合回應時表示，港鐵公司樂意製作問卷，諮詢市民

對南港島線 (東段 )的意見。港鐵公司可以將問卷擺放於巡迴展覽的地

方，並在該處設置收集箱，讓市民可以於閱覽巡迴展覽的展板後，給予

意見。  
 
8. 鄧伯洪先生回應時表示：  

(a) 為了更全面及廣泛地諮詢市民對南港島線的意見，港鐵公司一直

與區議會衷誠合作，共同舉行地區諮詢工作。他表示，港鐵公司

將首先出席區議會及專責委員會所舉辦的諮詢活動，儘量收集整

區市民的意見，從而避免於刊憲階段，才發現有重大的反對意

見，拖慢南港島線 (東段 )的時間表。待完成區議會的諮詢活動後，

港鐵公司才會應邀出席區內不同團體安排的諮詢活動；  

(b) 就巡迴展覽的地點及其他安排，他表示：  

(i) 巡迴展覽將會設有七至八塊展板，港鐵公司網頁亦會有相關

資料，令未能出席巡迴展覽的市民，都能參閱方案的初步構

思；  

(i i) 就多位委員建議於利東站附近的屋苑多設巡迴展覽，港鐵公

司表示，假如場地安排許可（例如位於室內，並能接駁電源），

樂意作出適當安排；  

(iii) 港鐵公司會考慮準備多一套展板，於同一時段內舉行多個巡

迴展覽；  

(c) 就設計問卷調查、分派問卷方法及如何使用問卷調查結果等問

題，他回應如下：  

(i) 因應專責委員會要求，港鐵公司樂意設計及草擬一份問卷；  

(i i) 根據進行西港島線諮詢工作的經驗，在巡迴展覽場地收集問

卷，成效較為理想。因此，港鐵公司建議於南港島線 (東段 )
首輪諮詢時，先在巡迴展覽的地點作問卷調查。  

 
 



9. 陳理誠先生、陳岳鵬先生、陳富明先生、馮煒光先生及陳李佩英

女士等五位委員提出意見及提問，內容摘要如下：  
(a) 有委員詢問，港鐵公司將如何整理及使用於諮詢期內收集到的市

民意見；  

(b) 有委員詢問，港鐵公司會否與環保團體及其他團體，一同舉行諮

詢大會；  

(c) 有委員認為，港鐵公司首輪諮詢計劃，只著重諮詢南區居民，不

夠全面。有委員建議，港鐵公司應儘早進行全港性諮詢，避免於

刊憲階段因有個別的反對意見，拖慢落實南港島線的時間表；  

(d) 有委員提醒港鐵公司，應儘快與受興建南港島線工程影響的居民

及其他運輸業界代表 (例如小巴公司 )聯絡，聽取他們的意見；  

(e) 就宣傳策略方面，委員有以下建議：  

(i) 多位委員建議，應在人流較多的港鐵車站，例如金鐘站及中

環站等，設置展板簡介南港島線（東段）的計劃及諮詢時間

表等，令更多市民能就該議題上發表意見；  

(i i) 有委員建議港鐵公司於網頁內提供南港線的資料，並加入動

畫，以增加網頁的吸引性；  

(iii) 有委員建議港鐵公司於網頁設立討論區，增強網頁互動性；  

(iv) 有委員建議，於港鐵列車車廂中，展示有關諮詢期內推行的

計劃，以提醒市民有關安排；以及  

(v) 有委員提議，港鐵公司應在《南區新聞》及其他地區報章內

刊登有關諮詢時間表的資料，讓更多市民知悉有關南港島線

（東段）的諮詢計劃。  
 
10. 鄧伯洪先生回應時表示，港鐵公司暫未有計劃於公司網頁內加設

有關南港島綫 (東段 )的動畫或討論區。港鐵公司會將與展板相類似的資

料上載至網頁。就如何運用於諮詢期內收集到的市民意見，他表示，港

鐵公司著重市民的意見，以期制定更完善的方案，令南港島線（東段）

的興建切合整個南區的發展。  
 
11. 黃招蓉女士補充，南港島線（東段）主要服務南區居民，港鐵公司

會首先在南區做諮詢工作。  
 
12. 專責委員會成員一致通過首輪地區諮詢工作巡迴展覽及公眾諮

詢大會的時間表及地點。由於陳白沙中學不願意借出地方供專責委員會



舉行公眾諮詢會，馬月霞女士BBS, MH建議於香港仔街坊福利會於深灣

道的長者服務中心舉行公眾諮詢大會。專責委員會成員同意上述建議。  
 

13.  主席請各委員就問卷調查的安排發表意見。黃志毅先生、麥謝巧

玲女士、馬月霞女士BBS, MH、羅錦洪先生、林啟輝先生MH、陳富明先

生及陳理誠先生等七位委員提出意見及提問，內容摘要如下：  

(a) 多位委員建議由專責委員會統一出一份問卷；  

(b) 有委員詢問，問卷是否具約束性，其約束性是否適用於其他地區

組織、政黨、地區人士等；  

(c) 有委員認為，應由港鐵公司發佈一份統一問卷，於公眾諮詢大會

及巡迴展覽中派發，收集市民的意見，並且由港鐵公司整理資

料，向專責委員會匯報蒐集到的意見；以及  

(d) 多位委員建議，港鐵公司可向專責委員會提供問卷範本，各委員

可因應當區市民的需要，來決定如何使用該問卷範本。  
 
13. 主席總結時表示，希望港鐵公司儘早草擬一份問卷的範本，供專

責委員會參閱及使用。個別委員可因應當區市民的需要而使用該問卷，

諮詢市民的意見。港鐵公司代表備悉專責委員會的意見。  
 
【會後補註：秘書處已於 3 月 3 日將港鐵公司擬備的問卷範本，送交各

委員參閱及使用。】  
 
15. 主席表示，由上屆區議會屬下爭取興建地鐵南港島線專責委員會

及明愛香港仔社區中心一同製作的網頁仍在運作。他希望各委員就是否

保留該網頁，發表意見。羅錦洪先生、張錫容女士及陳理誠先生提出以

下建議：  

(a) 多位委員建議應保留現有網頁；以及  

(b) 有 委 員 表 示 運 作 一 個 具 互 動 性 的 網 頁 需 要 大 量 的 人 力 資 源 配

合，因此，專責委員會的網頁應只提供資訊；  
 
16. 主席總結，應各委員的要求，保留有關網頁。  
 
17. 黃招蓉女士表示，巡迴展覽的開展禮將於 3 月 10 日海怡西商場

舉行。  
 
 



18. 主席表示，區議會屬下地區發展及環境事務委員會將會於開展禮

當日下午舉行會議。因此，他建議開展禮於當日上午或黃昏舉行。  
 
19. 黃志毅先生建議開展禮於 2008 年 3 月 10 日早上十一時舉行。  
 
20. 馮煒光先生建議開展禮應在人流較多的放工時間舉行，令更多的

市民可參與開展禮。  
 
21. 專責委員會通過開展禮於 2008 年 3 月 10 日上午 11 時在海怡廣

場舉行。  
 
 
議程三  :  其他事項  
 
22. 馬月霞女士BBS, MH表示，港鐵公司將會於 2008 年 2 月 28 日向

區議會匯報有關南港島線（東段）的初步構思，例如出入口位置等，並

建議於下次專責委員會的會議上詳細討論有關事宜。  
 
 
議程四  :  下次會議日期  
 
23. 主席建議專責委員會第二次訂於 2008 年 3 月 5 日上午 9 時 30 分，

於南區區議會會議室舉行。專責委員會成員同意上述安排。  
 
24. 議事完畢，會議於下午 7 時 10 分結束。  
 
 
 
 
南區區議會秘書處  
2008 年 3 月  
 


